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ПОСТСОВЕТСКОЕ ПРОСТРАНСТВО   

В конце января еврейское сообщество 
России и всего мира живет размыш-
лениями о 6 млн погибших соплемен-
ников. 1  ноября 2005  г. Генеральной 
Ассамблеей ООН был установлен 
Международный день памяти жертв 
Холокоста. Дата 27 января выбрана по-
тому, что в этот день советские войска 
освободили концлагерь Аушвиц.

Так вот почему Гитлер  
не добился популярности!
В преддверии Дня памяти нас вновь 
ошарашил Дмитрий Быков. Талант-
ливый и заслуженно популярный поэт, 
писатель, литературовед, преподава-
тель и телеведущий, носивший при 
рождении фамилию Зильбертруд, пе-
риодически довольно неуклюже вы-
сказывается на еврейские темы. То он 
«действительно убежден, что созда-
ние Израиля  – ошибка», то называет 
секту «Евреи за Иисуса» серьезной 
организацией. Теперь властитель дум 
многих культурных евреев, выступая 
в проекте «Дилетантские чтения», 
высказался так: «Я абсолютно уверен, 
что Гитлер бы добился той или иной, но 
всё-таки популярности в России, если 
бы истребление евреев и как частный 
случай – цыган – не было бы его глав-
ной задачей. К сожалению или к сча-
стью, да, инфильтрация евреев в рус-
скую культурную жизнь в тот момент 
была уже достаточно значительной. 
Такой ценой покупать независимость 
российский социум не был готов». 
Но не все любят Дмитрия Быкова, его 
недоброжелатели сразу заметили не-
уклюжую фразу и даже создали в сети 
шаблон для заявления в прокуратуру с 
требованием проверить высказывание 
на состав правонарушения, предус-
мотренного ст. 354.1  УК  РФ «Реаби-
литация нацизма», и такие заявления 
уже поданы. Но, если вдуматься в ска-
занное Быковым, станет ясно, что он 
оправдывает не нацизм, а советский 
народ, отдельные представители кото-
рого активно участвовали на оккупи-
рованной территории в истреблении 
евреев.

Не так сели!
В 2015  г. правительство Польши не 
направило российскому президен-
ту персонального приглашения на 
празднование 70-летия освобождения 
концлагеря Аушвиц, ограничившись 
вербальной информационной нотой. 
Тогда многие расценили это как жест 
неуважения к стране, чьи солдаты ос-
вободили оставшихся в живых узни-
ков. Но организаторы мероприятия 
объясняли, что отныне оно носит не-
правительственный, общественный 
характер. В этом году глава комитета по 
международным делам Совета Феде-
рации Константин Косачев сообщил, 
что делегация СФ приедет в Освенцим 
«несмотря на замороженные отноше-
ния с польскими парламентариями и 
отсутствие приглашения от них». Рос-
сийский Сенат представляли на мемо-
риальной церемонии Владимир Лукин 
(в прошлом  – уполномоченный по 
правам человека), Владимир Круглый 
и Ростислав Гольдштейн; обществен-
ность – группа от фонда «Холокост» 
во главе с его президентом Аллой Гер-
бер. Российская делегация была «пра-
возащитной» по своему составу, в нее 
вошли члены Совета при президенте 
РФ по развитию гражданского обще-
ства и правам человека адвокат Генри 

Резник и обозреватель «Московского 
комсомольца» Ева Меркачева  – зам-
председателя Общественной наблюда-
тельной комиссии Москвы, член Обще-
ственного совета Федеральной службы 
исполнения наказаний. Но как можно, 
чтобы российских сенаторов и право-

защитников в Освенциме принимали 
лучше, чем Путина? И вот Ева Мерка-
чева посетовала, что российскую деле-
гацию усадили во время церемонии на 
последние ряды (в действительности 
первые ряды были отданы выжившим 
узникам лагеря.  – Ред.). «Возникло 
ощущение, что стране-освободитель-
нице показали ее место. Не совсем 
приятно и уж точно непонятно», – за-
явила она РИА «Новости». Но, если 
Меркачева и некоторые ее ровесники 
умудрились обидеться, отождествляя 
себя со страной-освободительницей, 
то члены делегации, чье детство и от-
рочество таки пришлось на военные 
годы, никакой обиды не почувствова-
ли. Алла Гербер написала в Facebook: 
«…На траурной церемонии в помеще-
нии бывшей газовой камеры никому и 
в голову не приходило думать, куда нас 
посадили. Это дешевая и вредная ан-
тисенсация, которую позволила себе 
журналистка. Никаких претензий ни к 
Польше, ни к руководству музея Ауш-
виц!» Остроту дискуссии постаралась 
смягчить сама Меркачева: видимо, она 
все-таки дорожит репутацией право-
защитника. В «МК» она опубликова-
ла статью, уже не упоминая про «не 
так сели», а в Facebook написала так: 
«Спасибо Алле Ефремовне Гербер 
за это мероприятие. Наша делегация 
была, как выяснилось, самая предста-
вительная. Спасибо Польше, что со-
хранила память Освенцима. Нам дали 
выступить на церемонии, и мы все 
смогли зажечь свечи памяти. Это уже 
немало. А главное  – только бы не по-
вторился ужас нацизма».

А был ли Холокост?
Хотя освобождение Аушвица счита-
ется финалом Холокоста, 31  января 
1945  г. в поселке Пальмникен (ныне 
Янтарный Калининградской области) 
были расстреляны тысячи еврейских 
узниц концлагеря Штуттхоф. В 2011 г. 
стараниями калининградского пред-
принимателя Владимира Кацмана в 
поселке был установлен памятник, к 
которому в годовщину расстрела съез-
жаются сотни калининградцев – евре-
ев и неевреев. В этот раз для участия 
в съемках документального фильма 
«Пальмникенская голгофа» сюда 
приехали люди, имеющие непосред-
ственное отношение к трагедии: из 
США  – Гюнтер Ницш, бывший жи-
тель поселка, семилетним мальчиком 
ставший очевидцем преступления на-
цистов; из Израиля  – Эфраим Симха 

Фишель Коплович, чья мать в числе 
немногих сумела избежать гибели в те 
страшные январские дни. По сложив-
шейся традиции состоялся «Марш 
жизни»  – часть участников митинга 
прошли пешком по пути колонны об-
реченных. И вот в тот самый момент, 

когда люди шли к па-
мятнику, один очень 
читаемый калинин-
градский блогер стал 
писать в Facebook, что 
никакого «Марша 
смерти» не было. По-
скольку каждый при-
личный фейсбучник 
счел нужным отреаги-
ровать, в Сети возник-
ла острая полемика. 
Звучали предложения 
привлечь к суду кали-
нинградца, позавидо-
вавшего, видимо, славе 

пермяка Романа Юшкова, который об-
винялся, но был оправдан по все той же 
ст.  354.1. В итоге решили, что «апел-
ляция к городовому» несовместима с 
приверженностью свободе слова. Ав-
тор скандальных постов был забанен в 
Facebook на месяц.

Не надо завидовать
В начале февраля в Facebook вновь 
вспыхнули дебаты еще по одному во-
просу, касающемуся трагической судь-
бы евреев. Известный литературовед 
и общественный деятель Мариэтта 
Омаровна Чудакова (не еврейка, кста-
ти говоря) написала: «Я не мистик  – 
но люблю такие штуки... Долгие годы 
и десятилетия неясно было – миф или 
правда решение Сталина о высылке 
всех  евреев из Москвы и других боль-
ших городов... И вот нашли наконец до-
кументы. Да – намечена была дата вы-
сылки! Внимание! Из серии – „Кто не 
верит – тот уверует...“ – 6 марта 1953 г., 
леди и джентльмены!.. Защитил Го-
сподь избранный им народ...» Но ни 
самих документов, ни ссылок на их пу-
бликацию Мариэтта Омаровна не при-
вела и сразу подверглась атаке блогеров 
примерно из того же виртуального око-
па, где засели Юшков и его соратники. 
Знаете, в попытках оспорить масштабы 
и уникальность Холокоста, как это ни 
дико, слышится какая-то зависть («Не 
у одних евреев был Холокост!»). Вряд 
ли евреи рады тому, что их народу до-
велось стать «наглядным пособием» 
по истории бесчеловечности. Но ког-
да настойчиво повторяются докумен-
тально не подтвержденные версии о 
депортации евреев, мне слышится в 
этом чуть ли не ревность к сталинским 
репрессиям целых народов. Да, евреев 
не постигла участь корейцев, россий-
ских немцев, финнов-ингерманланд-
цев, карачаевцев, калмыков, чеченцев, 
ингушей, балкарцев, крымских татар 
и турок-месхетинцев. Неужели, чтобы 
убедиться в антисемитизме «вождя 
народов», нам мало несомненных фак-
тов – убийства Михоэлса, расстрела Ев-
рейского антифашистского комитета и 
«дела врачей»? Впрочем, искать факты 
и документы, если они есть, надо. И не 
только для того, чтобы аргументиро-
ванно отвечать антисемитам. Влече-
ние к истине – врожденный еврейский 
рефлекс. Даже слово «религиозный» 
на еврейском языке – не «верующий», 
а «знающий».

Виктор ШАПИРО

Не стоит завидовать Холокосту
Чем жило в минувшем месяце еврейское сообщество России

Делегация российских сенаторов и общественных деятелей в Освенциме

Печальная премьера
Россия впервые включена в публи-
куемый международной правоза-
щитной христианской организации 
Open Doors список стран, пресле-
дующих христиан. Правозащитни-
ки отмечают, что российские власти 
отдают предпочтение РПЦ в ущерб 
другим конфессиям, при этом на-
блюдается притеснение христиан 
со стороны мусульман.

Лидируют израильтяне
Израиль занял первое место по 
числу прилетающих в Киев пасса-
жиров среди стран, не граничащих 
с Украиной. В 2016  г. столицу Украи-
ны посетили 152 тыс. израильтян, в 
2017-м – 165 тыс., а в 2018-м – почти 
192 тыс. С учетом прилета израиль-
тян через Одессу, Днепр, Харьков, 
Львов и третьи страны показа-
тель 2018   г. достигает рекордных 
300 тыс. человек.

Возвращение к корням
Иудейская община «Дом Израиля» 
открыла в Витебске колель, в кото-
ром взрослые имеют возможность 
на протяжении двух семестров из-
учать Тору и еврейские традиции. 
В первый набор записалось около 
30  человек. После окончания пер-
вого семестра они пройдут тест, по 
итогам которого им назначат сти-
пендию на следующий семестр.

Израиль и Украина  
договорились

В ходе визита президента Украины 
в Израиль подписано соглашение 
о зоне свободной торговли между 
двумя странами. Оно предусма-
тривает взаимную отмену ввозных 
пошлин для более чем 70% про-
мышленных товаров, увеличение 
израильских инвестиций в Украину, 
а также расширение сотрудниче-
ства в области транспортного ма-
шиностроения, авиации и автомо-
билестроения. Достигнута также 
договоренность о совместной рабо-
те предприятий военной промыш-
ленности.

Кощунству положен  
конец

Благодаря усилиям Еврейской об-
щины (литваков) Литвы, в Виль-
нюсе демонтированы еврейские 
надгробные плиты, которые в со-
ветское время использовались в 
качестве ступеней Евангелическо-
реформатской церкви. Совместная 
работа с руководством церкви и 
Департаментом культурного насле-
дия велась с 2013  г.

Отбой тревоги
Если в минувшем году израильское 
Министерство по делам диаспоры 
называло ситуацию с антисемитиз-
мом в Украине угрожающей (что, 
по мнению украинских экспертов, 
не соответствовало действитель-
ности), то в нынешнем отчете оно 
полностью изменило свою точку 
зрения, признав, что положение в 
этой стране позитивно выделяет-
ся на фоне резко усиливающегося 
антисемитизма в Западной Европе, 
Америке и Австралии. В докладе 
отмечается, что за минувший год 
в Украине «ни одного инцидента 
с применением насилия зафикси-
ровано не было». Особо авторы 
доклада обращают внимание на 
«значительное сокращение количе-
ства актов вандализма в Украине», 
а также роль украинских властей в 
борьбе с антисемитизмом.


